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[E] ENTREVISTA. MARÍA CECILIA HERNÁNDEZ, Rectora electa de la Universidad Católica del Norte: 

“Siento esperanza y optimismo que 
podemos hacer cambios” 
Macarena Saavedra Ledezma 
cronicaOmercurioantofagasta.cl 

1 próximo 10 de marzo, 
María Cecilia Hernández 

Vera asumirá como rec- 
toradela Universidad Católica 
del Norte (UCN), marcando un 
hito enla historia de la institu- 
ción, alserla primera mujer en 
ocupar el cargo en la casa de 
estudios. La actual decana de 
la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias Geológicas, se intere- 
só muy joven por las matemá- 
ticase inspirada por el trabajo 
desu padre y su abuelo, quie- 
nes estaba relacionados con la 
industria del hierro, decidió to- 
mar camino en la metalurgia. 

Decisión quelallevóa cam- 
biar Santiago y emigrar al nor- 
te del país, territorio al que 
siemprehaestado ligaday que 
leha permitido trabajar duran- 
te 11 años en la UCN. Por ello, 
para conocer lanueva etapa en 
su vida académica y saber có- 
moentrentará el nuevo man- 
dato, este Diario conversó con 
la rectora electa. 

¿Cómo surge su camino por la in- 
geniería? 

-De siempre me gustaron 
mucho más los números, tal 
vezno sabía de la ingeniería, 
pero en ese tiempo el que era 
bueno, por lo general, ingresa- 
ba y el gusto por la metalurgia 
lo he ido entendiendo con el 
tiempo. Tengo un padre y mi 
abuelo ligados a la minería, no 
necesariamente del cobre, sino 
queal hierro y es ahí cuando 
uno empieza aentender, en re- 
trospectiva, las decisiones que 
vatomando. 

Estudios que María Cecilia 
Hernándezcursó en la Univer- 
sidad de Concepción, pero que 
sus ganas de trabajar la inge- 
niería “de manera aplicada”, la 
llevó a instalarse en la capital 
del país. 

-En ese momento vi por 

  

“Espero que haya un 
buen traspaso, que a 
nosotros nos permita 
tener el conocimien- 
to de lo que han sido 
estos cuatro años”. 

“Hay que poner énfa- 
sis en que los escena- 
riosson más competi- 
tivos, más desafian- 
tes, entonces noso- 
tros tenemos que ase- 
guar quesomos una 
ena oferta, no la 

excelencia por ser ex- 
celentes...”. 

primera vez lo que significaba 
ser parte del mundo dela in- 
vestigación, aunque antes ha- 
bía visto el poder trabajar en 
una empresa minera. Pero en 
esemomento vi loque sucedía 
las dinámicas que existían en 
un centro de investigación y 
me fascinó, me encantó y allí 
empecé como acercarme ala 
academia. 

Respecto ala reciente elección, 
¿cómo se siente ser la primera 
mujerenser rectora de la univer- 
sidad? 

“Siento mucho agradeci- 
miento porque son muchas las 
emociones. Ha sido como un 
cóctel de emociones, la prime- 
ra es gratitud, siento mucha 
gratitud por mis colegas y no 
solamente por ellos, sino que 
por la comunidad universitaria 
porque de alguna manera en 
este sistema que tenemos de 
elecciones, se reúne con estu- 
diantes, con nuestros funcio- 
narios, profesores, directivos. 
Entonces mi primera emoción 
es de gratitud a todas esas per- 
sonas que depositanen míuna 
confianza, entendiendo que 
son momentos difíciles en ge- 
neral para la educación supe- 
rior. También siento esperanza 
porque se deposita la confian- 
za, asícomo la depositanen un 
hombre, también la academia 
la deposita en una mujer, en- 
tonces, siento optimismo que 
podemos hacer cambios, aun- 
que efectivamente, hay desa- 
fos queson dificiles. 

Duranteestetiempo usted debe- 

ráasumir desafíos, ¿qué temas 
los considera como prioritarios 

parasu gestión? 
-Son de distintos niveles. 

Nosé qué ordenestoy dándole 
aquí, pero siento que tenemos 
como misión el ser una oferta 
destacada para nuestros jóve- 

   
LA NUEVA RECTORA ASUMIRÁ SU CARGÓ EL PRÓXIMO 10 DE MARZO. 

nes. Es un compromiso con 
nuestro entorno más cercano 

porque, por su puesto que son 
bienvenidos estudiantes de to- 
doelpaíso de otros países, pe- 
ro el primer compromiso es 
con los jóvenes del norte o de 
lugares donde habitamos co- 
mo Coquimbo. Para eso, tene- 
mosquehacer un esfuerzo por 
mantener o mejorar nuestra 
oferta, la que tienen que ser de 
calidad y acreditada. Hay que 
poner énfasis en que los esce- 
narios son más competitivos, 
más desafiantes, entonces no- 
Sotros tenemos que asegurar 
que somos una buena oferta, 
nola excelencia por ser exce- 
lentes, sino que queremos ser 
excelentes porque tenemos ese 
compromiso con los jóvenes. 

IDENTIDAD 
¿Qué importancia le otorga a la 
identidad dela universidad?. 

“Somos una universidad ca- 
tólica y eso tiene que notarse. 
Lo miraría como el ser conse- 
cuente con algo que estamos 
declarando y eso se tiene que 
ver en la sala de clases, en el 

  

“Siento esperanza 
porque se deposita la 
confianza, así como 
la depositan en un 
hombre, también la 
academia la deposita 
en una mujer, enton- 
ces, siento optimis- 
mo de que podemos 
hacer cambios, aun- 
que efectivamente 
hay desafíos que son 
difíciles”. 

trato en que tenemos entre no- 
sotros como comunidad, en 
cómonos vinculamos. Nuestro 
nombre dice Universidad Cató- 
lica del Norte y eso traspasa 
nuestro quehacer y nuestra 
forma de relacionarnos. 

¿Cuál será su carácter durante la 
gestión? 

-No puedotener otro carác- 
ter que el que tengo, en ese 
sentido, es deapertura porque 
hoyen día la sociedad necesita 
apertura y qué es lo que yo 
puedo disponer de cierta ma- 

nera porque es lo que me hace 
sentido como ser humano, el 
diálogo. Soy una persona dialo- 
gante. Tengo una tendencia a 
locomunitario más quelo in- 
dividualista, me parece que to- 
dolo quese hace extremada- 
mente individualista hace mal, 
tal vezes muy radical decir ha- 
ce mal, pero siento que en el 
fondo lo que tenga que ver con 
la excelencia de uno o de un 
área, no está bien. No tengo du- 
dassobrecuáles sonlos valores 
que a mí me inspiran. Para mí 
es importante la transparen- 
cia, la integridad, el ser conse- 
cuente con lo que decimos y 
prometemos. 

El tema económico es uno de los 

temas complejos queatraviesala 
educación superior, en ese senti- 
do. ¿Cómovaaprocederen cuan- 

toaladeudadela universidad? 
“Tenemos que revisar bien, 

entenderla situación. Creo que 
hay varios aspectos que son ex- 
ternos, pero eso no significa 
que no nos podemos hacer 
cargo. Somos una universidad 
privada de derecho público, o 
sea, claramente esta universi- 

dad noes que tenga utilidades 
pararepartir entresocios, este 
es una universidad que fue 
concebida para la gente del 
norte. Entonces, si hoy día se 
lesda alos estudiantes facilida- 

des bienvenidos, pero también 
no se olviden de nosotros. Ha- 

remos los esfuerzos para quea 

  

on el objetivo de pro- 
mover eltrabajointer- 
sectorial, generandoel 

desarrollo de iniciativas que 
permitan contribuira lainte- 
gración social y laboraldela 
poblacióninftactoradeleyla 
sermi de Justicia juntoa Gen- 
darmeríalideraron la consti 
tucióndela Mesa Regionalde 
Reinserción Social en el Cen- 
tro de Educación y Trabajo 
(CET) instancia decoordina- 
ción con actores del mundo 
públicoy privado, de lasocie- 
dadcivil y laaacademia. 

Al respecto, la seremi 
de Justicia Trissy Figueroa 
expresó que “nuestro mi- 
nisterio ha trabajado en es- 
tatarea conla implementa- 
ción de una serie deinicia- 
tivas regionales que pro- 
muevan la reinserción so- 
cial de la población penal 
adulta, y que requieren 
además potenciar acciones 
de coordinación intersecto- 
rial en materias como edu- 
cación, empleo y las mesas 
intersectoriales para la po- 
blación beneficiada”. 

En tanto que el director 
de Gendarmería Antofagas- 
ta, coronel Rodrigo Salinas 
precisó que “estas instan- 

  

nivel de Estado, a nivel de go- | | ciasdetrabajo nos permiten 
bierno, no se olviden de las | [| ampliarla oferta con la que 
universidades. contamos para nuestros pe- 

nados y poder de esa forma 
¿Quéesperadelagestiónanterior | | tener mayoresaltemativas 
enestaetapa! ón? decapacitación, especiali 

-Espero que haya un buen | | cionesy oportunidades”. 
traspaso, que a nosotros nos 
permita tener el conocimiento 
delo que hansido estos cuatro 
años. 

Esta instancia conside- 
ra además la ejecución del 
Plan de Trabajo 2024-2025, 

quecontempla algunas ma- 
teriascomo una evaluación 

  ¿Q jelesen- de la tramitación del DL 

Viariaal estudiantado? 409, levantamiento de ne- 
-Les diría que sin ellos no |. | cesidades de mano de obra 

hay universidad. Son parte del | | y supervisión de la ejec 
equipo y es importante lo que | | ción dela oferta de capaci- 
vayan opinando, percibiendo, | | tación y nuevas estrategias 
porqueen las diferenciasgene- 
racionales han sido muy fuer- 
teslos cambios y no podemos 
perder el entender el cómo es- 
tán viviendo los desafíos nues- 
tros jóvenes. 03 

  

  
deintermediación laboral, 
acciones de constitución, 
reactivación o continuidad 
dela comisión mixta regio- 
nal de educación.c3      
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